


julio 2011La gaceta del CUSurPágina 2

 

Universidad de GUadalajara

Dr. Marco Antonio Cortés 
Guardado
RectoR GeneRal     
Dr. Miguel Ángel Navarro Navarro
ViceRRectoR ejecutiVo
Mtro. José Alfredo Peña Ramos
SecRetaRio GeneRal

Centro Universitario del sUr

Dr. Adolfo Espinoza de los 
Monteros Cárdenas
RectoR 
Mtro. Víctor Hugo Prado Vázquez 
SecRetaRio académico
Mtra. Adriana Lorena Fierros Lara 
SecRetaRia adminiStRatiVa 
Mtro. Marcos Manuel Macías 
Macías
cooRdinadoR de extenSión
Mtra. Rosa Eugenia García 
Gómez
jefa de la unidad de difuSión

La gaceta del CUSur es una 

publicación mensual gratuita del 

Centro Universitario del Sur de la 

Universidad de Guadalajara

Número de reserva de título 

04-2007-

101910104600-01 y número 

de reserva de derechos 

al uso exclusivo 04-2008-

062315022400-109 ante el 

Instituto Nacional del Derecho 

de Autor. El contenido de los 

artículos es responsabilidad de 

los autores.

Centro Universitario del Sur
Prolongación Colón s/n km 1
Carretera libre Cd. Guzmán-
Guadalajara. Cd. Guzmán, 
Zapotlán el Grande, Jalisco.
C.P. 49000.

El tiraje de la gaceta del CUSur 

consta de cuatro mil ejemplares 

impresos por Ediciones Página 

Tres, S.A. Se encarta en el pe-

riódico Público en la zona sur de 

Jalisco y se distribuye en la Red 

Universitaria de la Universidad 

de Guadalajara.

Consejo editorial 

Elda Castelán Rueda
Vicente Preciado Zacarías
Adriana Alcaráz Marin
Héctor Olivares Álvarez
Claudia Patricia Beltrán 
Miranda
Marco Aurelio Larios
Hugo Concepción 
Rodríguez Chávez
Azucena Cárdenas 
Villalvazo
Araceli Gutiérrez Sánchez
Claudia María Ramos 
Santana
Lizeth Sevilla García
Marcos Hiram Ruvalcaba 
Ordóñez

la GaCeta del CUsUr

Director: Ricardo Sigala 
Gómez
Edición de textos: Ricardo 
Sigala y Ariana García
Diseño: Ricardo Sigala y 
Ariana García 

Foto: Antonio SAntieStebAn

Y entonces te miré
En una estación del Metro

Desventurados los que divisaron 
a una muchacha en el Metro

y se enamoraron de golpe
y la siguieron enloquecidos

y la perdieron para siempre entre la multitud

Porque ellos serán condenados
a vagar sin rumbo por las estaciones

y a llorar con las canciones de amor
que los músicos ambulantes entonan en los túneles

Y quizás el amor no es más que eso:

una mujer o un hombre que desciende de un carro
en cualquier estación del Metro

y resplandece unos segundos
y se pierde en la noche sin nombre

Poemas de amor 
Óscar Hahn

Foto de portAdA: 
CArloS díAz

Óscar Hahn nació en Chile el 5 de Julio de 1938. Es poeta, ensayista 
y crítico; el 12 de julio recibió el Premio Iberoamericano de Poesía 
Pablo Neruda 2011. 

Íconos

Directorio



La gaceta del CUSurjulio 2011 Página 3 

El CUSur recibe la Presea Irene Robledo

El proyecto “El servicio social multidisciplinario, 
una perspectiva de la promoción social en los 
municipios de Tuxpan y Gómez Farías”, fue 

galardonado el 14 de julio con la presea Irene Robledo 
al Servicio Social en la categoría estudiantil colectivo, 
en el Paraninfo Enrique Díaz de León de la Universidad 
de Guadalajara, informó la Unidad de Difusión del 
CUSur.

Este proyecto, encabezado por el maestro 
Albino Vázquez Benítez, tiene dos objetivos: el primero 
es desarrollar competencias en los alumnos prestadores 
de servicio social para contribuir al desarrollo del 
municipio o comunidad, el segundo es crear en las 
comunidades un modelo de promoción social con 
intervención interdisciplinaria.

Para llevar a cabo el proyecto se formaron 
tres grupos multidisciplinarios, cada uno integrado 
por alumnos de los diferentes programas educativos 
del CUSur, entre ellos Negocios 
Internacionales, Nutrición, 
Psicología, Agronegocios y Medicina 
Veterinaria.,  Cada grupo recibió un 
curso de inducción —basado en un 
diagnóstico correspondiente a las 
demandas de la unidad receptora— 
en el que se les proporcionó el 
método que seguirían para realizar 
sus actividades.

Los tres grupos llevaron 
a cabo diversos programas de 
intervención, que cubrieron 
necesidades en salud nutricional, 
oportunidades de autoempleo para 
mujeres, asesoría agrícola y pecuaria, 
entre otras. Hasta el momento las 
intervenciones estudiantiles han 
realizado 3 mil 250 valoraciones 
nutricionales en 26 escuelas de 
Tuxpan; lograron dos becas de 
capacitación para mujeres en 
producción de mermeladas, hortalizas 
y manufactura de huarache; 
hicieron un censo ganadero con la 
identificación de problemáticas, y 
ahora trabajan con un programa 
de transferencia de embriones en 
productores, que pretende tener 
ganado con alta calidad genética.

Además de Albino Vázquez 
y los 24 alumnos del CUSur, 
colaboran en el proyecto Georgina 
Barragán Sierra y Mercedes 

El proyecto de servicio social multidisciplinario, realizado por alumnos y 
profesores del CUSur, ganó la presea Irene Robledo al Servicio Social en la 
categoría estudiantil colectivo

Guillermina Núñez Gutiérrez, pertenecientes al 
personal académico del centro. El proyecto cuenta 
con el apoyo del Departamento de Ciencias Exactas, 
Tecnologías y Metodologías; de los gobiernos 
municipales de Tuxpan y Gómez Farías; y de la Unión 
de Comunidades Indígenas Nahuas de Tuxpan.

Además de este proyecto, en la entrega de la presea 
Irene Robledo al Servicio Social también se reconoció 
“Salud Nutricional en zonas marginadas del municipio 
de Tuxpan”, proyecto que lidera la profesora Berenice 
Sánchez Caballero, Coordinadora de la Licenciatura en 
Nutrición del CUSur, en el que participan las alumnas 
María Guadalupe Orozco Llamas, Edith Liliana Gómez 
Casillas y Marina Rodríguez Medina.

ariana@cusur.udg.mx

La Dra. Irene Robledo 
participó en la refundación 

de la Universidad de 
Guadalajara en 1925,  y en 

1950 fundó la escuela de 
Trabajo Social. Su institución 

le rinde un homenaje 
otorgando cada año la presea 

que lleva su nombre 

AriAnA GArCíA

Foto:
UnidAd de

diFUSión

Vinculación
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En bici al CUSur

CArloS HidAlGo

Foto:
CArloS

HidAlGo

El uso de la bicicleta contribuye al ahorro de dinero, a la mejora del 
rendimiento académico y de la salud

Entrevistamos a siete estudiantes del CUSur de distintas carreras 
(Psicología, Periodismo, Enfermería, Turismo Alternativo), ellos 
nos dijeron que gastaban menos que los demás estudiantes y 

se sentían mejor física y anímicamente. ¿Cuál es la fórmula que ellos 
utilizan?: Se transportan en bici al CUSur.

Ahorro de dinero
Saca tu calculadora. Si eres alumno y te desplazas en camión 
diariamente desde algún punto de la ciudad al CUSur, estos son tus 
gastos:

Camión al día:  
7 pesos

Camión al mes
(20 días hábiles):  
140 pesos

Camión al año
(10 meses):  
1400 pesos

Si por alguna razón olvidaste algo en casa gastarás siete pesos 
más; las veces que tendrás que ir al centro de compras suman otros 
siete; cuando salgas con tus amigos a dar la vuelta y se te haga tarde ya 
no alcanzarás camión y tendrás que gastar en taxi, son 25 pesos más.

El gasto mínimo mensual en camiones es de 140 pesos, lo 
que te alcanzaría para diversas cosas: siete comidas en la cafetería del 
CUSur o 350 copias (uno o dos libros). La misma cantidad al semestre 
te alcanzaría para pagar un mes de renta (500 pesos al vivir con otros 
compañeros) y te sobrarían 200 con lo que podrías hacer recargas a 
tu celular. Lo que ahorrarías al año te alcanzaría para comprarte una 
bicicleta y al final de tus cinco años de carrera tendrías una cuenta de 
ahorro de siete mil pesos.

Mejora del rendimiento académico
Un estudio español con 1700 adolescentes urbanos encontró que el 
promedio de test cognitivo (habilidades de razonamiento verbal y 
numérico) de las mujeres que andaban en bicicleta para irse a la escuela 
era 53 puntos arriba de las que no 
tenían un transporte activo, y las 
que pedaleaban más de 15 minutos 
para llegar a su escuela rendían mejor 
que las que no lo hacían. Se optimiza 
la circulación sanguínea gracias al 
pedaleo por lo que cerebro mejora su 
oxigenación. 

Los estudiantes del CUSur 
entrevistados refieren sentirse más 
felices e incluso haber superado 
un estado de ánimo deprimido 
gracias al uso de la bicicleta, ellos 
comentan que reflexionan mientras 
pedalean, lo que les sirve para 
asimilar las experiencias y despejar 
los pensamientos negativos. ¿Te has 
dado cuenta que en el camión suele 
darle sueño a las personas? Con el 
uso de la bicicleta activarás tu cuerpo, 
tu memoria y tu atención mejorarán, 
y esto podrá tener un efecto positivo 
en tu aprendizaje. 

Mejora de la salud    
El transportarte en bici aumenta el tiempo diario que necesitas de 
actividad física para mantenerte saludable, la investigación que hacemos 
en el CUSur nos muestra que un gran porcentaje de los estudiantes no 
hace actividad física suficiente. Por ejemplo, tú que tienes entre 17 y 25 
años necesitas hacer 60 minutos diarios de una actividad física que te 
acelere los latidos del corazón y tu ritmo respiratorio  para mantenerte 
saludable. Suma lo que hiciste ayer por ejemplo. Si consideras que 
cuando tu transporte es pasivo (camión o carro) inviertes unos 30 
minutos sin hacer nada (15 de ida y 15 de vuelta), ir en bici al CUSur 
aporta de 30 a 40 minutos diarios a esos 60 minutos que necesitas.  
Así si actualmente no haces ejercicio, la bicicleta mantendría tu 
actividad física mínima diaria y a la vez ahorrarías tiempo porque 
no tendrías que esperar el camión ni hacer recorridos innecesarios. 
Nuestras entrevistadas nos dijeron que el andar en bici les ha mejorado 
su condición física y han notado también que han mejorado su tono 
muscular ¿quién no quiere tener unas piernas bien torneadas? 

¿Por qué habrías de tomar la decisión de trasladarte en bici?
Te voy a dar cinco razones, pero recuerda que lo más importante es que 
te atrevas a experimentarlo, a veces tenemos creencias que nos limitan 
y no nos permiten acceder a alternativas que realmente son buenas, 
una de ellas es el prejuicio que se le atribuye su uso a personas con 
ciertas ocupaciones o con un bajo ingreso económico. También a veces 
generamos miedos irracionales por ejemplo al preguntarnos: ¿qué van a 
pensar de mí mis compañeros si me ven llegar en bici? Para que puedas 
acceder a los beneficios de la bicicleta tienes que superar estas creencias 
y miedos limitantes porque no nos permiten avanzar. Bueno, habiendo 
hecho esa aclaración te doy las cinco razones:
1.- Guzmán es un lugar ideal para trasladarse en bicicleta, mide 5 km, 
la distancia perfecta para los desplazamientos en bici.
2.-Necesitas ahorrar para tus estudios.

3.-Tener salud facilita el logro de tus 
sueños.
4.-Andar en bici es divertido.
5.-El taller Cusur en bici es el único 
que no te pide horario fijo (ya que 
tú registras tu bicicleta a la hora que 
vienes) y su constancia te servirá 
para obtener en algunas materias 
cinco puntos por formación integral.

Así que te invitamos a que 
te atrevas a experimentar estas 
ventajas. ¿Quién sería capaz de 
rechazar el dinero, la salud, el 
ánimo y ganar tiempo con tan sólo 
decidirse y disfrutar un paseo en 
bicicleta? 

carlosh@cusur.udg.mx

Formación integral
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El VIH 
en Zapotlán 
FederiCo pérez MArtínez

El sida convive con la población mundial 
desde hace tres decenios. El inicio de esta 
pandemia se dio oficialmente el 5 de junio 

de 1981, luego de que la publicación de la revista 
de los Centros para el Control y la Prevención de 
Enfermedades hiciera eco de los casos de una 
aparente nueva enfermedad. Las observaciones 
realizadas en un grupo de hombres presentaron 
síntomas específicos: pérdida de peso, diarreas 
crónicas, infecciones oportunistas y cáncer 
hematológico.

En Zapotlán el Grande el primer caso de 
VIH se registró en 1982, desde entonces el virus 
sigue propagándose entre la comunidad. Según 
datos del Consejo Estatal para la Prevención del 
Sida, el año pasado se registraban 122 infectados; 
hace cuatro años el municipio registraba de 13 a 
14 nuevos casos anuales, y en 2010 la estadística 
se mantuvo en sólo cinco casos nuevos. Pese a 
esta disminución, Zapotlán ocupa el tercer lugar 
a nivel estatal, tan sólo por debajo de Guadalajara 
y Puerto Vallarta.

El médico Felipe Rosales, encargado 
del área de epidemiología de la Jurisdicción 
Sanitaria número VI, puntualizó que en el primer 
semestre de este año se han contabilizado siete 
nuevos casos. Dijo que hay pacientes atendidos 
por distintas dependencias como el IMSS y el 
ISSSTE, y en algunas clínicas particulares con 
las que no hay un intercambio de información, 
razón para declarar que la incidencia podría 
ser mayor. Hasta la fecha la Secretaría de Salud 
Jalisco contabiliza 142 casos en el municipio.

Se estima que por cada persona infectada 
existen cuatro portadoras y no lo saben. Por otra 
parte se considera que el género más afectado es 
el masculino, en una edad de 18 a 21 años. Se 
destaca como principal causa de propagación la 
transmisión sexual.

Resulta irónico este último dato, pues 
ahora la información sobre la prevención del 
sida es abundante; pues los programas de 
concientización se difunden incluso a través de 
las escuelas, asociaciones civiles, etcétera.

Se considera que los jóvenes son los 
más vulnerables al contagio, pero existe otro 
sector con un riesgo latente: las familias de los 
migrantes, principalmente las esposas. Felipe 
Rosales y Antonio Aguilar —Coordinador del 
Comité Municipal para la prevención del Sida 
(Comusida) de la ciudad— coinciden en que 
el fenómeno se debe a que muchos hombres 
migrantes mantienen prácticas sexuales 
de riesgo en los lugares donde residen y se 
convierten en portadores, algunas veces sin 
saberlo, y cuando regresan a su lugar de origen 
contagian a sus parejas.

Persiste el prejuicio 
La problemática se 
extiende más allá de las 
causas de propagación 
y el número creciente 
de personas con VIH, 
pues llega hasta las raíces 
sociales y culturales de la 
población: “El sida sólo le 
da a los homosexuales”, 
“no lo toques porque te 
puedes contagiar”, “es un 
castigo por no cumplir con las leyes de Dios”. 
Estas frases de discriminación, durante la 
primera década del virus, derivaron de la poca 
información que se tenía, aunada a que los 
primeros casos de sida se asociaron a varones 
homosexuales.

La precariedad de información quedó 
atrás. Cada día se sabe más del VIH. Pese a esto, 
los prejuicios y el rechazo sobreviven. Ciudad 
Guzmán no es la excepción, las personas con 
VIH aún tienen que esconder su padecimiento 
para no ser víctimas de discriminación. Gabriela 
García, enfermera del Comusida municipal, 
evidencia que cuando una persona es canalizada 
a una de las dependencias de la Secretaría de 
Salud para realizarse una prueba “se enfrenta a 
la idea de que será señalada”. Ante esto, los casos 

probables y confirmados son tratados con total 
confidencialidad por la Jurisdicción Sanitaria y 
el Comusida.

Falta de atención 
Luego de encarar el diagnóstico positivo, los 
pacientes se enfrentan al tratamiento que 
llevarán el resto de sus vidas. Para ello debe 
existir una unidad capacitada en esta área que  
brinde un servicio integral. Ciudad Guzmán 
no cuenta con ella. Los casos detectados por 
el Comusida y por la Jurisdicción Sanitaria 
son canalizados al Centro de Salud, donde 
sólo se les otorga un servicio básico y después 
se les canaliza al Antiguo Hospital Civil de 
Guadalajara.

                                       fk_dark@hotmail.com

Foto:
rodriGo

AGUilAr

Cornejo

Pese a los esfuerzos por ayudar a las personas 
con VIH, se cree que tener una unidad 
especializada serviría sólo para evidenciarlas, 
generando así el señalamiento y discriminación 
hacia los portadores.

Miguel (utilizamos este nombre para 
proteger su identidad) es un joven de 30 
años originario de Ciudad Guzmán. Hace un 
año le diagnosticaron VIH. La actitud de este 
profesionista no es la de alguien derrotado, 
incluso lleva la enfermedad con una mejor 
calidad de vida en comparación con muchas 
otras.

Cuando fue diagnosticado contó con 
la orientación de uno de sus amigos, de esta 
manera se dirigió al Antiguo Hospital Civil de 
Guadalajara. Él comenta que el trato ha sido 
muy bueno, personalizado. Le han brindado 
atención en el aspecto físico, dice que en su caso 
no ha requerido atención psicológica.

Para Miguel, ir a Guadalajara representa 
gastos de transporte y alimentación, pero 
trata de que valgan la pena realizando otras 

actividades. Su gasto promedio es de 350 pesos. 
Su afiliación al Seguro Popular le cubre muchos 
gastos de exámenes, particularmente de carga 
viral y CD4, que son los más caros, además de 
surtirle de retrovirales.

Pese al gasto que representa el traslado 
a Guadalajara, Miguel comenta que si hubiera 
una unidad especial en Ciudad Guzmán no 
acudiría, pues se sentiría señalado: “Es una 
ciudad pequeña, y la unidad tendría que estar 
muy oculta. Sería bueno que existiera en la 
ciudad para poder cubrir las necesidades locales, 
pero lo real es que sería una forma más fácil de 
señalarnos”.

Después de este año de cambios y 
adaptaciones, Miguel ahora valora muchas 
cosas, asegura que cuida más su salud, trata de 
comer mejor y se mantiene en actividad. El caso 
de Miguel es un ejemplo de que el VIH ya dejó 
de ser sinónimo de muerte. A él se le ve fuerte y 
con ánimo de seguir una vida tan normal como 
la que siempre ha llevado.                          

Un testimonio

Salud
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La pitayaLa pitaya en constante peligro
Yonathan aguirre

Verónica Flores

rocío guzmán

montserrat mendiola

elías meza

alma Pérez

Federico Pérez

inara Vargas

Nos encontramos ante la pitaya, un 
fruto que no requiere de cuidados ni 
constantes atenciones, un elemento cultural 

representativo de la zona, utilizado para elaborar 
alcohol y tortillas. Durante su temporada es 
sustento económico para cerca del 70 por ciento de 
pobladores de quince municipios de Jalisco.

El pitayo se adapta a suelo pobre y se desarrolla 
en un ambiente árido y caluroso, mantiene un bajo 
requerimiento hídrico y produce rápidamente su fruto. 
Los colores de la pitaya giran en diferentes tonalidades, 
por ejemplo en Techaluta las hay rojas, amarillas, 
blancas y moradas, esta última llamada solferina, 
mientras que en Amacueca hay una producción 
similar pero con las especies endémicas de color rosa 
y amarillo claro. Existen dos especies: la primera, 
llamada tenamaztle, es la más común; la segunda, la 
pitaya mamey de  tamaño más grande, similar al de una 
naranja, y de sabor más dulce.  

La figura de una persona que carga las pitayas 
sobre su cabeza en un chiquigüite —recipiente tejido 
con el árbol del tule— es representativa de la cultura 
local, pues es la forma tradicional de recolección y 
transporte de este fruto.

A pesar de la importancia cultural y 
económica de la pitaya, hoy en día enfrenta una 
serie de problemas que la afectan. Se estima que el 
comercio de la pitaya en la planicie —comprendida 
desde Zacoalco hasta Amacueca— surgió hace 80 
años por el interés de los visitantes. Antes de eso el 
fruto se compartía sólo entre familiares y amigos. 
La búsqueda de comercio y expansión de mercado 
ha generado diferencias entre los productores. El 
principal problema es la desorganización en torno a 
la producción, el mercado, la comercialización y la 
falta de estrategias para publicitar este fruto.

La falta de apoyo por parte de 
las instancias de gobierno y la 
deficiente organización de los 

productores han puesto en peligro 
la producción de la pitaya

Ante la falta de iniciativa de las instancias de 
gobierno, en 2006 los productores crearon un consejo 
que reunió a varios municipios de Jalisco, el cual 
refleja las verdaderas necesidades de la producción. 
La relación de apoyo entre los productores de la 
pitaya tiene cerca de cinco años, la red se compone 
en total de quince municipios, entre los que se 
encuentran Techaluta, Amacueca, Tolimán, Zapopan, 
Atoyac, Zacoalco, Teocuitatlán, Tonaya, San Gabriel y 
Colotlán.

Los apoyos institucionales se han visto muy 
limitados. Como una propuesta de campaña, hace 20 
años se instaló en la región una cooperativa para el apoyo 

de los productores, equipada con 
la maquinaria necesaria para el 
procesamiento del fruto, pero 
nunca funcionó y hoy sigue en 
el mismo lugar abandonada. 
La Comisión Nacional Forestal 
(Conafor) en 2007 dio apoyos 
financieros para los productores. 
En marzo del año en curso se 
donó un millón de plantas para 
crear huertas de pitayo, pero los 
“beneficiados” explican que las 
plantas pertenecen a una especie 
de semilla que tarda hasta 20 
años en producir, en comparación 
con la que ellos usan que da 
frutos desde los tres años y que 
además mantiene sus propiedades 
regenerativas para seguir con el 
comercio.

Foto: 
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Las nuevas especies y huertos se enfrentan 
a otro problema que podría derribar la industria 
pitayera. Durante el Primer Congreso Estatal de la 
Pitaya, al que asistieron los principales productores de 
la zona y representantes de las instancias de gobierno, 
se discutió el problema de las principales plagas del 
cultivo, como el gusano, que consume poco a poco el 
fruto; el barrigador, otro tipo de gusano que aparece 
en la raíz del pitayo y consume la planta hasta dejarla 
inservible; y por último el llamado algodoncillo, que 
se adhiere a la planta y no permite su producción.

La solución que propone el Consejo Estatal de la 
Pitaya es dar mantenimiento con materiales orgánicos 
como la composta y fertilizar con ajo los pitayos para 
neutralizar las plagas anteriores, opcioness que no 
requieren demasiada inversión económica y que 
neutralizan los daños en un porcentaje positivo. Pero 
las estrategias para combatir las plagas en la región 
remiten de nueva cuenta al problema de la organización, 
pues es necesario que los productores fumiguen 
simultáneamente, situación que no se ha conseguido 
por cuestiones económicas y por negligencia. 

El tema del comercio de la pitaya a grandes 
distancias se podrían solucionar, ya que existe otra 
especie endémica situada en la región de la Cofradía, 
una pequeña población entre Techaluta y Atoyac, que 
se produce en condiciones de suelo y clima especiales. 
El fruto es de color blanco y de tamaño un poco más 
pequeño que las demás especies. Entre los beneficios 
que contiene esta especie, que aún no recibe un 
nombre, es que el fruto abre su cáscara hasta después 
de ocho días, lo que permitiría su transportación sin 
causar daño en su interior, a diferencia de las otras 
especies.

Los pobladores se encuentran agradecidos por 
tener la pitaya, no sólo por ser una de las principales 
fuentes de ingresos en la zona sino porque se le 
atribuyen beneficios a la salud. Ellos aseguran que no 
se necesita ningún estudio científico para demostrar 
que la pitaya combate la diabetes, los problemas 
intestinales y del riñón, además de que funciona 
como crema humectante. 

La problemática se debe atender por el bien de 
los pobladores y del fruto. Se debe tener una buena 
organización que disminuya el trabajo y demuestre 
la calidad del producto, que eleve el prestigio de 
la zona y sustente la base que dejó la naturaleza 
ante la supremacía de los suelos áridos. Llegará el 
momento en que la pitaya se convierta en sustento 
de más personas, se extienda por otras regiones y sea 
conocida a un mayor nivel. 

hugo.rodriguez@cusur.udg.mx
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Los frutos de un taller

El Taller Literario de la Casa de 
la Cultura de Ciudad Guzmán 
fue fundado en 1995 como un 

proyecto conjunto de la Secretaría 
de Cultura del estado de Jalisco y el 
Ayuntamiento de Zapotlán el Grande. 

A 16 años de actividad 
ininterrumpida, el taller vive una de 
sus mejores temporadas ya que sus 
alumnos ocupan un lugar importante 
en la vida cultural de la región, ya sea 
como colaboradores en los principales 
medios escritos u obteniendo premios y 
menciones honoríficas en los certámenes 
literarios.

Debido a lo anterior, el 2 de 
julio las autoridades de cultura del 
Ayuntamiento de Zapotlán dieron un 
reconocimiento a los alumnos que en 
2010 y en lo que va de este año han sido 
premiados. La actividad fue encabezada 
por Guadalupe Martínez, regidor de 
cultura; Samuel Villalvazo, director de 
la Casa de la Cultura; y Ricardo Sigala, 
Coordinador del Taller Literario. 
Además se contó con la participación 
del doctor Vicente Preciado Zacarías 
quien habló sobre esta nueva generación 
de escritores zapotlenses, e Hiram 
Ruvalcaba quien tomó la palabra a 
nombre de los alumnos del taller.

Los miembros del Taller Literario de la Casa de la Cultura han obtenido 
diversos reconocimientos en 2010 y en lo que va de este año

Esta mañana festejamos 
a los seres que se 
atreven a alimentar la 

verdad. Poetas, narradores, 
ensayistas, saltimbanquis de 
lo ficticio, hombres y mujeres 
que se entregan a la palabra 
desinteresadamente; como locos, 
locamente enamorados de la 
imposibilidad, de lo invisible, 
del hermoso fantasma que es la 
literatura. Hombres y mujeres 
que escriben todos los días, 
como quería Isak Dinesen, sin 
esperanza y sin desesperación.

He vivido por años el 
paso de estos personajes por 
el taller literario, los he visto 
batallar a todos —en mayor 
o menor medida, con mayor o 
menor entrega, pero a todos los 
he visto batallar— en encontrar 
el punto exacto que los acerque 
a la belleza. Con estos años 
he comprendido que asistir 
a un taller literario es un acto 
de valentía, de aceptar que 
estamos enfermos de palabras y 
que la única curación posible es 
pasarlas a una hoja en blanco, 
liberarnos de su luz.

HirAM rUVAlCAbA

bAjo el VolCán

Alumnos reconocidos en 2010
Damián Covarrubias*, ganador de los Juegos 
Florales Zapotlán 2010
Lizeth Sevilla* y Lenin Álvarez*, mención 
honorífica en los Juegos Florales Zapotlán 2010
Julio César Virrueta, segundo lugar en el 
Segundo Concurso de Cuento La Jirafa
Salvador Manzano y Fernando Moreno*, 
mención honorífica en el Segundo Concurso de 
Cuento La Jirafa

Alumnos reconocidos en 2011
Yolanda Chávez Arroyo*, ganadora del Tercer 
Concurso de Cuento La Jirafa
Hiram Ruvalcaba*, mención honorífica en el 
Tercer Concurso de Cuento La Jirafa
Gilberto Moreno, mención honorífica en el 
Concurso Regional de Cuento de San Gabriel

*Alumnos del CUSur

Pero también es un acto 
de humildad. El que asiste a 
un taller literario ha aceptado 
que su capacidad es limitada, 
que necesita aprendizaje y, 
sobre todo, que requiere de la 
ayuda de sus compañeros para 
encontrar su propia voz. Yo creo 
firmemente en la labor de cada 
uno de los que se acercan a mi 
verdad, creo firmemente que la 
harán crecer. Creo que el taller 
literario es la mejor herramienta 
a la que podemos aferrarnos 
nosotros los que, bajo el volcán, 
ejercemos el oficio de tejer y 
destejer los cielos.

En estos tiempos de 
pólvora y cuchillo, en estos días 
de guerra, el taller literario es 
fundamental, pues alimenta 
la mente de los hombres y 
las mujeres que eligieron el 
pensamiento sobre la navaja, y 
las guerras de hoy, como dijo 
José Saramago, se ganan con el 
pensamiento. 

Ellos, los autores, saben 
que sus textos no los harán 
más felices, que no los harán 
más ricos, que no acercarán 

los favores de un hombre o de 
una mujer, no les conseguirán 
la gloria o asegurarán su 
futuro, no harán que regrese 
la persona amada, ni siquiera 
les facilitarán un descuento 
para entrar a un museo o a un 
cine. Ellos lo saben y aún así se 
entregan al acto de escribir, aún 
así aman la literatura, porque el 
amor a la literatura es necesario, 
indispensable para nosotros. 
Porque en este mundo, señoras 
y señores, hay dos clases de 
personas: los que aman la 
literatura y los que todavía se 
resisten a vivir.

Hoy festejamos a los 
compañeros del taller literario, 
y yo celebro con cada una de 
las letras que amo su presencia 
en este recinto. Ojalá que día 
con día les siga sonriendo la 
belleza.

hiram.ruvalcaba@live.com.mx

Texto leído en el reconocimiento 
hecho a los alumnos del taller.
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El Tacamo
El árbol que quiso 
ser pueblo

A veces uno se encuentra 
inexorablemente con caminos que 
llevan a lugares inimaginables, 

llenos de vida y asombro. El Tacamo es 
uno de éstos, escondido barranco abajo 
camino a Tapalpa; establecer una ruta para 
este misterioso pueblo resulta complicado, 
aunque hay quien diga que es parte de 
ese egoísmo que uno desarrolla cuando se 
descubre el pueblo del asombro. Y yo lo creo, 
porque sería difícil explicar el camino que 
se transita por una sierra que cada minuto 
desciende, que va perdiendo la neblina, el 
frío y los colores de la naturaleza adquieren 
tonos rojos, amarillos, naranja; sonidos de 
pájaros que van guiando el par de piernas 
que se dignan a perderse en una realidad 
en la que no tienen cabida los celulares y 
el único modo de comunicarse es la viva 
voz y el cuerpo. En algún momento el 
ojo se atiborra de visiones, tonos verdes, 
innumerables capas de cerros que se 
trasponen a la lejanía, un camino que se 
hace angosto y un aire que vale la pena 
jalar hasta llenar esas vías casi etéreas 
de nuestro organismo andante. Después 
de algunas horas en las que la naturaleza 
demuestra su poder sobre las efímeras 
llantas de la camioneta, se pone frente a 

lizetH SeVillA

bAjo el VolCán

FotoS: 
lizetH 
SeVillA

nuestros ojos la imagen de un 
pequeño asentamiento, casitas 
esporádicas que reclaman la 
tierra, uno que otro hilo de 
humo saliendo de las cocinas 
en las que preparan la cena en 
un fogón. 

En cualquier pueblo, los atractivos 
suelen estar determinados: ir primero a 
la iglesia, buscar la plaza, el Kiosco, las 
comidas típicas y uno que otro rumor que 
aclare de dónde salió el tumulto de gente 
que lo puebla. El Tacamo es diferente, una 
población definida a partir de unas quince 
casitas, sin plaza ni kiosko ni algún lugar en 
el cual encontrar los manjares que lo haría 
diferente. Sin embargo, los pobladores de 
este lugar tienen kilómetros y kilómetros 
de veredas, caminos, ríos, recovecos para 
echar a andar y descubrir los misterios 
de la tierra; en los bolsillos guardan la 
sencillez y el asombro de despertar cada 
día con el canto de una orquesta de gallos; 
saben que el tiempo es completamente de 
ellos: ordeñar las vacas, ver la siembra, 
salir a cazar algún puerco espín que le 
dé un toque diferente a la comida o dejar 
fluir la calma y la imaginación montando 
a caballo. 

Nos dijeron que hacía cuatro años que 
tenían luz eléctrica, tienen médicos cada quince 
días y los maestros no aguantan mucho la 
inminente calma, la mayoría de los niños llega 
hasta sexto de primaria. Seguramente algún día 
tendrán secundaria. 

Aquí la conquista y sus menesteres 
fueron una ilusión óptica, a estas tierras llegó 
la gente desde otros terruños, poco a poco se 
fueron quedando; en este proceso los acompañó 
un árbol, que observaba cómo construían una 
pequeña casita a la que llamaron iglesia -que 
en algunos momentos La Virgen de la Defensa 
ocupa-, cómo surcaban la tierra y se hacían de 
sus propias costumbres… Han pasado más de 
200 años y El Tacamo, que se ha hecho viejo, 
sigue intacto en el fondo de un tumulto de 
cerros, con sus casitas, con su gente.

Llegan las seis de la tarde y el pueblo 
se acurruca en los brazos de sus hogares; los 
muchachos juegan baraja hasta que el sueño 
les invade el cuerpo, y las mujeres… ellas 
permanecieron escondidas ante el misterio de 
la lente curiosa que siempre quiso captar sus 
rostros y sus manos que trabajan también la 
tierra. En el retorno, se atravesaron las crónicas 
de la lejanía, del hubiera, de la noche en un lugar 
en el que ahora los grillos dirigen la orquesta, 
y una que otra crónica de la nostalgia en un 
pueblo que nos recibió con la capacidad de 
asombro como principal atractivo turístico. 

lissa_beneth@hotmail.com

Han pasado 200 años y El Tacamo sigue 
intacto en el fondo de un tumulto de cerros, 

con sus casitas, con su gente

Rituales
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Al otro lado, del director Gustavo Loza, 
es un largometraje narrado desde el 
punto de vista de los que se quedan, 

de los que viven con la ilusión de reparar 
una ruptura en el ámbito familiar. Aquí 
se refleja cómo la migración, que conlleva 
abandono y separación, afecta a los niños. 

En el filme se aprecian diferentes 
culturas, escenarios y situaciones, se narran 
tres historias y, aunque se desenvuelven 
en diferentes y muy apartados puntos 
geográficos, entre ellas existe una similitud: 
la esperanza. La migración, un problema 
mundial, es un conflicto que no se enfoca 
sólo a las estadísticas sino a los sentimientos 
y a las acciones que toman los niños a 
causa de la ausencia del padre, cuya figura 
representa el pilar de la familia.

Al otro lado

jUAn VAldoVinoS

La película de Gustavo 
Loza se encuentra 
disponible en la 
biblioteca del CUSur

Está más lejos Río de Río

Está más lejos Río de Río que tú de mí,
¿cómo es eso?
¿Cómo es que acabando de llegar ya te has ido
y teniéndote cerca de mí toda la vida
no te he tenido nunca?

¿Cómo es que mirándote en el espejo
has desaparecido del cuarto,
y después de tanta presencia
sólo tenemos la ausencia?

Del libro Arzobispo haciendo fuego
Homero Ardjis

In memoriam
TO

La inocencia lleva al niño 
mexicano, que vive en una comunidad 
rural, a preguntar por su padre, y al recibir 
como respuesta “al otro lado” se crea la 
fantasía de que está al otro extremo del 
lago que visita todos los días. Por otro 
lado, la niña marroquí se ve inmersa en 
una búsqueda que termina sacándola 
de su país natal, arriesgando su vida al 
convivir con gente extraña, para llegar 

a donde su padre se encuentra: España. El 
niño cubano vive pensando que su padre es 
un famoso actor estadounidense, ya que su 
madre, despechada, miente para evadir las 
preguntas.

Al otro lado se encuentra disponible 
en la biblioteca del CUSur.

chido_36@hotmail.com

Grande es el odio

Grande y dorado, amigos, es el odio.
Todo lo grande y lo dorado
viene del odio.
El tiempo es odio.

Dicen que Dios se odiaba en acto,
que se odiaba con fuerza
de los infinitos leones azules
del cosmos;
que se odiaba
para existir.

Nacen del odio, mundos,
óleos perfectísimos, revoluciones,
tabacos excelentes. Eduardo Lizalde, México 1929, es poeta, 

narrador y ensayista. En julio recibió el Premio 
Internacional Alfonso Reyes 2011.

Cuando alguien sueña que nos odia, 
apenas,
dentro del sueño de alguien que nos 
ama,
ya vivimos el odio perfecto.

Nadie vacila, como en el amor,
a la hora del odio.

El odio es la sola prueba indudable
de la existencia.
 

Eduardo Lizalde

Para ver en CASA

Poesía
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Campeones aztecas
Por segunda ocasión una selección mexicana 
se corona campeona del mundo 
en la categoría Sub-17 

MAYrA MAdriGAl

El comienzo del sueño

Durante el mundial Sub-17 realizado 
en nuestro país, el equipo mexicano 
vino de menos a más, ganó los tres 

partidos de grupo, calificó a octavos de 
final donde eliminó a Panamá. En cuartos 
de final, el tri hizo vibrar a todo el país con 
un 2-1 ante Francia, y nos hizo creer que el 
título era posible. 

Su esfuerzo los colocó en semifinales 
contra Alemania, que sin duda era el favorito 
para ganar la copa. Para los nuestros no era 
uno más de la competencia, se tenía la sed 
de revancha, pues en el mundial de México 
86 los eliminaron en cuartos de final. Ya 
le habían ganado a Francia, ¿por qué no 
eliminar al último equipo europeo de la 
competencia? Fue una semifinal sufrida, 
jugada con los pies, y con el corazón. No 
importaba el cansancio, mucho menos los 
golpes, el objetivo fue siempre la victoria, y 
los muchachos no pensaban en otra cosa. 

Alemania vs México fue una final 
adelantada, un partido intenso de principio 
a fin, ambas escuadras defendían su camisa 
a muerte. Julio Gómez anotó el primer gol 
al minuto tres, pero seis minutos después 
Samed Yesil empató el encuentro. A partir 
de ese momento la defensa mexicana se puso 
a temblar pues los teutones se acercaban  
continuamente a la portería que defendía 
Richard Sánchez. Por fin se anunció el final 
del primer tiempo, los técnicos tenían una 
oportunidad para reacomodar su cuadro.

Para la segunda parte, la escuadra 
azteca se tiró al frente e intentó salir con 
toques para presionar a los germanos, 
el panorama se pintaba difícil, el reloj 
avanzaba y los goles no caían. Al minuto 59 
los alemanes se adelantaron en el marcador, 
el 2-1 mataba las esperanzas de avanzar a la 
final. Sin embargo los “niños verdes” no se 
rindieron, lucharon hasta el final y al minuto 
75 los botines de Jorge Espericueta, en un tiro 
de esquina, consiguieron un gol olímpico que 
revivió las ilusiones de los aficionados que 
estaban en la tribuna, brindando motivación 
a quienes estaban dejando todo en la cancha. 
Entonces se suscitó lo inesperado: Julio 
Gómez, en el intento de rematar, chocó 

con la cabeza de un alemán; fue retirado 
de la cancha por las asistencias médicas, 
el director técnico Raúl Gutiérrez ya había 
realizado todos los cambios, así que en lo que 
atendían la herida los aztecas tuvieron que 
jugar con 10 hombres. El guerrero reapareció 
en la cancha y el público coreó su nombre; 
su regreso lo convirtió en héroe, al minuto 
88, con la cabeza vendada y sangrando, fue 
a buscar el balón que Espericueta enviaba 
desde el tiro de esquina y anotó un golazo de 
chilena, dándole el triunfo a México.

El examen final
Los charrúas llegaban motivados tras haber 
vencido 3-0 a los brasileños, las cosas no 
serían tan fáciles para el conjunto tricolor, 
pero entregarían todo como en el partido 
anterior. Estaban a un paso de conseguir la 
gloria, los ojos de todos los mexicanos puestos 
en ellos. El héroe de la semifinal estaba en 
duda, Julio Gómez estaba lesionado, no 
iniciaría el partido.

Con un Estadio Azteca a reventar 
comenzó la final de la Copa del Mundo Sub-
17. Los uruguayos propusieron el encuentro, 
presionaron al equipo mexicano pero 
perdonaron al momento de definir. En dos 
ocasiones el poste desvió el balón, la suerte se 
inclinaba hacia los mexicanos. Al minuto 31 
el capitán de casa anotó. 

Terminó el medio tiempo, ambos 
equipos necesitaban el descanso, los 
mexicanos deseaban que el marcador siguiera 
a su favor. Para la parte complementaria, 
Raúl Gutiérrez envió a la cancha al héroe 
Gómez, quien con la cabeza vendada no 
quiso perderse el examen final de la copa del 
mundo. El público solicitaba el ingreso del 
número 8 y cuando entró el estadio retumbó.

Los uruguayos intentaron aprovechar 
las fallas en la defensa tricolor pero no 
hicieron daño. El marcador se mantenía 1-0 a 
favor del local pero faltaba el gol que asegurara 
el campeonato, y por fin llegó. En el tiempo 
de compensación Giovani Casillas, mediante 
un contragolpe, definió el 2-0 que otorgaba 
la copa del mundo al anfitrión México. Siete 
partidos ganados de siete jugados.

Por segunda vez
México consiguió ganar su primer mundial el 
2 de octubre de 2005 en Perú al derrotar en 
la final al favorito Brasil. La escuadra dirigida 
por Jesús Ramírez era poco conocida, nadie 
imaginó lo que ese grupo de niños lograría 
en aquel mundial, sin duda tampoco lo 
olvidan. Si en México el 2 de octubre ya 
era recordado por otras razones, éste era 
un motivo para admirar a los jugadores que 
habían conseguido una copa del mundo, algo 
nuevo para el futbol mexicano. 

Esos antecedentes dieron pie a que la 
gente creyera en este equipo que disputaría 
el mundial Sub-17 en casa, la expectación 
crecía conforme avanzaba la escuadra 
tricolor en la competencia, los seleccionados 
no fallaron y con una entrega inigualable lo 
consiguieron, nuevos rostros juveniles de 
nuevo campeones del mundo. 

El 10 de julio de 2011 será recordado 
por  todos los aficionados al futbol, México 
es campeón del mundo en su casa y su gente 
lo disfruta, no es un sueño, es totalmente 
real, México albergó la Copa Mundial y esta 
vez el trofeo se ha quedado en casa.

mayra_221105@hotmail.com

La selección 
mexicana 

Sub-17 jugó y 
ganó todos los 

partidos de este 
torneo

Deportes
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Arte

La exposición colectiva de Heny, Santos Emanuel Torres Villalvazo y Carlos 
Mancilla López se presentó en la Casa del Arte hasta

Consecuencias

detAlle de 
“CAMino 
del 
GiGAnte”
AUtor: 
SAntoS 
eMAnUel 
torreS

“deMAndA”
AUtor: 
SAntoS 
eMAnUel 
torreS

“todoS 
MUertoS 
Y MUCHoS 
VíVereS”
AUtor: 
HenY

“bien 
pArAdoS”
AUtor: 
HenY
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